# Le Congrès de la Ligue de l'Enseignement

de clôture

A 11 heures, à l'Opèra de Lille, une foule enthousinste noclamait avec trênésie l'arrivée de M. Herriot, ministre de l'Instruction, qu'accompagnaient MM. Labbé, directeur de l'Enseignement technique : Rosset, directeur de l'Enseignement primaire ; Roser, inspecteur général : Bollaert, chef de cabinet du Ministre, Tandis que le Gercle Symphonique Delezenne de Roubaix, exécutait à La Marseillaise » puis a La Braban-gonne » les autorités étaient reçues par M. Roger Sulengro, député-maire de Lille. On notait la présence de MM. Hudelo, préset du Nord ; Posté président du Conseil général ; Ferdinand Buis-recteur d'Académie ; François Albert, président son, lauréset du Prix Nobel pour la Paix ; Daniel Vincent, Debierre, Dauthy, sénsieurs ; Chatelet, recteur d'Académie ; François Albert, président de la Ligue ; Chavin, directour du Cabinet du Préset du Nord ; Vevaut, chef de cabinet, adjoint, Brenier, sénsieur ; Sellez, vice-président ; Duburcq, trésorier adjoint ; Dyard, Gers, Da Costa, inspecteur d'Académie ; Sluys, président de la Ligue Belge ; Willay, président de la récalion des Amicales de Lille ; Bétrament de l'union ; le général de l'union ; le général Petielat ; MM. Gahide des délégués cantonaux ; A. Bayet, rapporteur général de l'union ; le général de Lille, Puis dans les logent de la unidical de Lille en entier ; Mar l'un secrétaire général de Lille ; Puis des Présidents d'Amicales ; des groupements laiques, M. Pianque, secrétaire général de la Rédération des délégués cantonaux ; Philippeau des Droits de l'Homme, etc., etc.

## Les discours

M. R. SALENGRO, député-maire, chaleureuse-ment sociame, ouvre la série des discours et au nom de la ville de Lille, rend d'abord hommage à la Fédération des Amicales de Lille, à soil Président M. Willay, aux collaborateurs de amicaliste ardente. A l'Union du Nord, à M. buburoq. Bétrémieux Selliez, à M. le Préci, qui, toujours témoigne sa sympathie aux nativeurs aux congressistes, à M. Ferdinand Bulsson, au Ministre, défenseur ardent des instituteurs aux congressistes, à M. Ferdinand Bulsson, au Ministre, défenseur ardent des institutes la fiques et républicaines. Il adresse ses sentiments de cordiale bienveuue, ses fraternels remerciements.

son, au Ministre, defenseur artent des nistrations laques et républicaires. Il adresse ses sentiments de cordiale bienveuve, ses fraternels remerciements.

M. FRANÇOIS ALBERT, président de la Lique à son tour, clame son enthousiasme et la fieride qu'il éprouve à trouver un pareil acueil. A fous les Lillois, à la Municipailité, aux Amicalistes, à M. be Préfet, à M. le Ministre, il dit « Merci ».

M. BETREMIEUX, secrétaire généra de l'Union des A. du Nord, fit un rapport audie sur l'œuvre réalisée par cet important ade sur l'œuvre réalisée par cet important 234 fillates unissant 275 sections d'éducation pusque, 100 sections d'éducation artistique.

Après sètre incliné avec respect et gratitude devant les maîtres et maîtresses d'écoles du département, le secrétaire général fait appel à leur conocurs pour aider et soiteme l'Annicale et demande que le Gouvernement se dévouent pour les œuvres laiques et en sont les véritables apôtres l'Applaudissements ininterrompus).

Après que M. DUROT ait lait adopter le principe de la reconstruction du « Nid des Mutablistes, Scolaires » M. BAYET rapporteur général des travaux des Commissions retrace l'œuvre du Congrès et concernant soit le resurre du Congrès et concernant soit instaure, d'accord entre l'Administration sooitier demande au nom des congressistes : 1º que l'âge soolaire soit pour de le l'Etat soit sout eux écoles libres : 4º qu'un respecter l'obligation scolsier soite mis aux des inspecteurs primaires ; 3º que le contrôle de l'Etat soit aux écoles libres : 4º qu'un système très couple de Congrès saisonniers soit instauré, d'accord entre l'Administration universitaire ci les Conseils municipaux.

## Le discours du Ministre

Le discours du Ministre

Salué par un tonnerre d'applaudissements, M. Herriot, ministre de l'Instruction, prend alors la parole, Le ministre de l'Instruction, prend alors la parole, Le ministre sé félicite d'avoir pu assister à cette séance de clôture, remercie M. le remorte de cle séance de clôture, remercie M. le remorte de le son intéressant rapport et félicite les Congressites eu ont apporté de telles coarciusions nous les avons données hier).

M. le Ministre salue le Maire de Lille, la Ville, M. le Préfet du Nord, M.M. François Albert, Ferdinand Buisson, les Congressites et, avec une certaine familiarité, en toute intimité même, il dit combien il se réjouit de l'Importance de ce Cangrès et de ce qu'on peut, en attendre.

« Nous avons besoin de voire collaboration, léolare-t-fi. pour défendre l'école publique et républicaine. Aussi, le suis heureux de vous sentir à mes côtés pour protéere les institutions de l'Université républicaine dont nous sommes les héritlers. les gardiens vigliants.

» La 3º République a créé des écoles supérieures, des loyers nouveaux du savoir, l'enseignement secondaire de jeunes filles; elle a développé — grâce à M. Labbé à oui je renda un publio hommage — l'enseignement, protessionnet; il faut que notre législation actuelle poursuive l'ouvre entreprise : il faut que dans « notre » maison universitaire, checun de nos enfants soit accuellit et qu'il puisse y travailler autant qu'il le voudra : il faut que dans « notre » maison universitaire, checun de nos enfants soit accuellit et qu'il puisse y travailler autant qu'il le voudra : il faut que nos écoles solent ouvertes à tous et pour réaliser celte idée : il nous faut élaborer un plan d'enseignement qui corresponde aux besoins d'une démocratic comme la nôtre. Cette étude si délicate et complexe : meis avec voix appul, avec celui des parlementaires, amis, nous arriverons à le résoudre ».

Et M. Herriot, très fréquemment interromou

très fréquemment interromou

artiveons à le résoudre ».

Et M. Herriot, très fréquemment interromou par des applaudissements, lernine sa cordière causerie par ces mots : « Nous ne faisons en sorte qu'appliquer et vouloir réaliser le programme de la Révolution française, c'est-à-dire le vôtre, mes amis de la Ligue ».

## Les récompenses

A la demande de M. le Ministre, M. Hudelo, prefet du Nord, donne lecture des nominations suivantes: Sont nommés:

officiers de l'instruction publique. — MM. Ersvillier Gabriel-Jules, secrétaire à la Fédé-ration des Amicales Laïques de Lillie; Thèo-dore Emile, conservateur général des Musées

ration des Amicales Laiques de Lille; Théodore Emile, conservateur général des Musées à Lille.

Officiers d'Académie. — MM. Barnahé Victor, trésorier-adjoint d'association amicale laique à Lille; Beulque Urbain, vice-président d'association amicale d'anciens élèves d'école publique, à Tourcoing; Mme veure Bouche. née Wante Jeanne, professeur aux couvres sociaires et post-scolaires et pos

La journée de clôture du 44° Congrès de la Lique Française de l'Enseignement a été vrésidée hier par M. Herriot. Ninistre de l'Instituction publique.

Le main au Grand Théaire de Lille qui les les neues de la ville, la évance solennelle de clôture; 2 midi, un vanquet réunissait 100 congressistes; l'agrès mid se droutait, dans les rues de la ville, la 4° Fête Fédérale des Amicales du Kord.

La séance solennelle de clôture

A 11 heures, à l'Opère de Lille, une foule enthousinste acclamait avec trênésie l'arrivée de M. Herroit, ministre de l'Instruction, qui accompagnaient MM. Labbé, directeur de l'Enseignement lechnique; Rosset, directeur de l'Enseignement primaire; Roger, inspecteur général; boi-lacrt, chef de cabinet du Ministre. Tandle que le Cercle Symphonique Delezenne de Roubaix; exéculait à La Marseillaise » puis « La Brabangonne » les autorités élaient reçues par M. Roger Sulengno, dépulé-maire de Lille, On notait la présence de MM. Hudelo, préset du Nord; Potié président du Conseil général; Ferdinand Buis-recteur d'Académie; François Albert, président de l'Enseigne de la Lique; Chavin, directeur du Cabinet, de la Lique; François Albert, président de la Lique; Chavin, directeur du Cabinet, de la Lique; François Albert, président de la Lique; François Albert, président de la Lique (Lique; Chavin, directeur du Cabinet, de la Lique (Lique) de Wattrelos, a Roubaix; Vandenbergha Arthur, délégué canonal, de la Charlet, de l'Inseliur de la Cabinet, de la Lique (Lique) de Mattrelos, a Roubaix; Vandenbergha Arthur, délégué canonal, de l'Académie; François Albert, président de la Lique, de l'Inseliur de l'Académie;

\*\*Mile d'er. Mile Vincent Juliette, viceprésidente de la Société de secours mutuels
« Mutuelle d'adultes de la Fédération des
Associations des anciens et anciennes dièves
des écoles publiques de Roubaix; M. Daresmes Joseph, administrateur de la Société de
secours mutuels « Mutuellté des Ecoles publiques de Tourcoing ».

Médaille de brênze. — M. Christiaens Joseph, administrateur de la Société de secours
mutuels « Mutuelle de la Fédération des Associations des anciens et anciennes élèvesdes écoles publiques de Roubaix.

\*\*DECOMPENSE DEL LA LIGITE\*\*

RÉCOMPENSES DE LA LIGUE
DE L'ENSTIGNEMENT

MEDAILLES: M. R'obard Lejeune, président
de l'Amicale Delezenne de Roubaix; M. Lucien
Chavée, prásident de l'Amicale Monge de Lille;
M. Paul Malfait, directeur de l'Ecole de SarsPoterjas.

DIPLOMES D'HONNEUR: M. Deplanon Charfes, vice-président de l'Amicale Monge de Lille;
M. Carniaux Maurice, membre du comité départemental de l'U. A. L. N.: M. Delmotte Charles,
directeur d'école, membre du C.D. U.A.L.N.: M.
Platel Georges, trésorier de l'Amicale Monge de
Lille: M. Dheury Georges, membre du comité
de l'Amicale Monge de Lille: MILe Leclercq
Yvonne, bibliothécaire de la Fédération des
Amicales de Roubaix;
LETTRES DE PELICITATIONS. — MILe Gonce
Raymonde, vice-présidente de l'Amicale rue StVincent-de-Paul à Roubaix; Mile Capette Augustine, tresorière de l'Amicale de la rue
du Pile Mme Hebbelinck Simone, anclenne secrelaire de l'Amicale de la rue
du Pile Mme Hebbelinck Simone, anclenne secrelaire de l'Amicale de la rue
du Pile Mme Hebbelinck Simone, anclenne secrelaire de l'Amicale de la rue
du Pile Mme Hebbelinck Simone, anclenne secrelaire de l'Amicale de la rue
du Pile Mme Hebbelinck Simone, anclenne secrelaire de l'Amicale de la rue
du Pile Mme Hebbelinck Simone, anclenne secrelaire de l'Amicale de la rue
du Pile Mme Hebbelinck Simone, anclenne secrelaire de l'Amicale de Cousolre M. Duchsin Léon, président de l'Association amicale des anclens élèves de l'écofé de
garyons de Solre-le-Château: Mme Nestor-Petit,
Amicale da la rue de l'Ommentet. Roubaix.

## Le banquet de clôture

Aussitot après la cloture de la séance solennelle de cloture, huit cents congressisées se réunissaient dans l'immense établissement des « Ambassadeurs », trop peti: pour contenir la foule, sous la présidence de M. Herriot, ministre de l'Instruction publique. M. le prétet HUDELO, à l'heure des toasts, fait un éloge de la population laborieuse du Nord, et porte un toast à la santé de MM. Herriot, ministre de l'Instruction publique, et Doumergue, président de l'Enloudes du Nord, et porte un toast à la santé de MM. Herriot, ministre de l'Instruction publique, et Doumergue, président de l'Enloudes Amcales du Nord, se fait un plaisir d'adresser ses sentiments de gratitude à M. Herriot, qui a rehaussé de sa présence les solennités du congrès de la IV» fête fédérate des Amicales du Nord; à la ville de Lille, si accuellante; au Conseil Général du Nord, dont l'aide est si précleuse; aux amicalises du Nord et de Releique. M. Roger SALENGRO, ensuite, rend hommage aux représentants du peuple belge, à M. le ministre, à qui il demande un jour de congé pour les écoles du Nord et, d'autre part, encore, la nationalisation tripartite du service national de l'enseignement public ». Le maire lève son verre en l'honneur de l'école nublique, où te fils du roletaire doit apprendre à devenir nomme. M. François ALBERT, président de la Lugue, une fois encore, crie son saint de courte de l'école nublique, où te fils du roletaire doit apprendre à devenir en l'honneur de l'école nublique, où refois encore, crie son saint de courte fet publique, dont la tâche est ingrate.

Après avoir salué, une fois encore, tous les Lillois, tous ceux qui, avec cette bonne grâce, lui réservent un accueil aussi chaleureux. M. le ministre accorde, très voloniers, à la demande du sympathique maire de Litle, un jour de congé aux enfants du Montale.

Nord.

Concernant l'école. M. Herriot commente les quelques projets de loi qu'il a déposés déjà, entre autres : celui de l'inspection médicale obligatoire, qui sera réalisée sous

déjà, entre autres: celui de l'inspection médicale obligatoire, qui sera réalisée sous peu.

« M. François Albert demande que le ministère de la Guerre accorde des subventions aux sociétés d'E. P. et de Préparation Militaire. Eh bien, mon cher ami, dit le ministre, déjà je me suis occupé de la question et j'espère pouvoir réussir à vous faire obtenir incessamment les crédits que vous demandez pour vos groupements laïques qui font de la Préparation Militaire. Un projet de loi est en cours à ce sujet devant le Parlement.

de loiest en cours à ce sujet devant le Parlement.

\* Mes chers amis, restez dévoués à la cause du peuple par l'école et à la cause du peuple par l'école et à la cause du peuple par l'école, servez-la, Quelle sera la meilleure récompense de votre effort si démocrates que nous sommes, appartenant à différentes nuances de l'opinion, mais également attachés au devoir d'instruction, il nous arrivera ce qu'il arrive à certaines familles où quelemietois passent des nuases, surgissent des difficultés qui tendent éloi-gner les membres les uns des autres; puis on aperçoit l'enfant qu'il s'auft de protègre et dont il faut assurer l'avenir.

\* J'élève ma pensée vers ces générations qui montent et je souhaite, mes chers amis, que, grâce à vos efforts auxquels je joindrai les miens, elles solent un jour témoin d'ume République de justice, de bonté, de sécurité et de pair.

## Le cortège de l'école du peuple à travers Wazemmes

à travers Wazemmes

Ce fut une véritable marche triomphale que le cortège de l'école du peuple à travers les rues du populeux quartier de Wazemmes. Il groupais, ce certège, toutes les amicales de Lille Roubaix. Tourcoing et des communes environnantes: Flers, Hellemmes, etc., c'est dire qu'il pit des plus imposant comme nombre et qui, puis est, comme tenue.

L'itinferaire sulvi fut le suivant: rues des Postes. Jules-Guesde, place de la Nouvelle-Aventure, rue Léon-Gambetta, place de la République de ce cortège venait. M. Roger Salentro, matre de Lille, entouré de la maieure partie de son conseil municipal;

rendu.

Notons que, au passage, M. Roger Salengro nut l'objet, de la part du bon peuple de Lille, de multiples et imposantes manifestations de sympathie. Des hommes, des femmes, des enfants, rompaient les barrages et venajent lui apporter des fleurs en modeste et mouvant hommage. Ces manifestations as déroulèrent surrout rue Juies-Guesde et place de la Nouvelle-Aventure.

### La fête fédérale place de la République

place de la République

A 16 heures « devant M. Herriot, ministre
de l'Instruction publique, le cortège parvint
sur la place de la République, potre d'une
foule enthousiaste et curleuse. Précedés de
musiques des cliques, les enfants dés écoles
de Lille, agitant le drapeau tricolore, marchaient au pas et saluaient les autorités
massées sur le trotier de la Préfecture.
Entre temps, une magnifique et touchante
manifestation de sympathie avait lieu en
l'honneur de M. Ferdinand Buisson, surnommé l'apotre de la Paix, qui, maigré ses
86 ans sonnés et la fatigue du congrès, avait
suivi les débats cons interruption.
Une gracieuse jeune fille se faisant l'interprète de tous les enfants lillois, remit une
magnifique gerbe à l'excellent homme
qu'on voulait, une fois encore, giorifier en
ce beau et mémorable jour. Un aimable
compliment, à l'adresse de celui qui faisait
tant pour assurer la Paix, accompagna ces
fleurs.

M. Fernand Buisson, pâle, très ému, remercia, de sa voix tremblante, la fillette.
Après le passage du cortège, les milliers

lant pour assurer la Palx, accompagna ces fleurs.

M. Fernand Bulsson, pâle, très ému, remercia, de sa voix tremblante, la fillette. Après le passage du cortège, les millets d'enfants, qui s'étalent massés dans le Paro de Palais des Beaux-Arts, se portèrent sur le terre-plein de la place de la République et, sous les ordres de M. Van den Hende, directeur de l'E. P. de la ville Lille, exécutèrent les mouvéments d'ensemble imposés. Ce fut un spectacle magnifique, toujours apprécié, et très applaudi.

### Le départ du Ministre

A 16 heures 30, M. Herriot, ministre de l'I. P., et sa suite, prenaient congé des auto-rités, serraient la main du maire, des insti-turfices, des amis de la Ligue, et se diri-geaient sur la gare, pour prendre la rapide de Paris et, le soir même, en cette ville, partir pour Lyon.

## L'hommage du Ministre

aux morts de la ville Notons également, qu'avant son départ. M. le Ministre Herriot, eccompagné de MM, Hudelo, Préfet du Nord et Bollaert, son chef de cabinet, se rendit au moument aux morts de Lille où il déposa un palme.

## Le concours de ballets

Le concours de ballets

A 18 h. 30, au Théâtre Sépasiopol, le concours
de ballets réunissait devant une salle archicomble les groupes suivants des Amicales;
1. Lomme (Denier des Ecoles Laiques); 2. Roubeix (Fédération des Amicales Laiques); 3. Sainghin-en-Mélantois (Amicale Pasteur); 4. Lille
(Amicale Jules Verne); 6. Mons-en-Barceul (Amicale Rollin-Sévigné); 7. Mons-en-Barceul (Amicale Rollin-Sévigné); 8. Lille (Amicale Boufflers);
9. Lille (Amicale Boufflers);
9. Lille (Amicale Boufflers);
19. Lille (Fédération VezemmesEsquermes-Vauban);
12. Lille (Fédération W.E.V.);
14. Lille (Fédération V.E.V.);
14. Lille (Fédération Fives-Saint-Maurice).

### Le congé des écoles

Par décision de M. le Ministre de l'Instruction Publique les enfants des écoles du Nord auront un jour de congé qui sera tixé par l'Inspection Académique.
LES ÉCOLES DE LILLE, CHOMERONT LE MARDI 19 JUIN.

## Les Festivités de Dimanche

(SUITE DE LA PREMIERE PAGE)

(SUITE DE LA PREMIÈRE PAGÉ)

En tête venaient les sociétés de tir à l'are, survivantes de celles du lointain Moyen-Age, de celles qui repoussèrent les Hurlus.

Tour à tour, nous saluons les « Enfants de l'Alliance », les « Vieux Charles », les « Bans Vivants », les « Ballionneux », les « Bans Vivants », les « Mal Ficelés », les « Cours Joyeux et leur superbe nègre tambour-major qui roule de bons gros yeux, « Les Piquets » en haut de forme et habit noir, « Les Papins », « Les Ménages brouillés », « Les Manoqueux », « Les Mánis du 103 », « Les Casse les pas », « Les Kakis », « Les Plats de nouille », et leur jolle cantinière, « Les Amis Réunis », « Les Mal Cantins des Abattoirs » qui, au passage offrent une gerbe de fleurs à M. le Maire, « Les Choux Blancs », « Les Vienards » « Les Bons Amateurs », « Les Vrinstes Sires », les vieux de l'hospice qui s'avancent en masse compacte et au pas, mieux que des conscrits, et portant beau — ils ont fière allure, les vieux de l'Hospice. — Terminant ce défilé où nous ne pouvons tout citer, se trouvaient les sociétés de jeu de bague, de basoule hydraullique, de joute sur l'eau en de pimpants costumes bleus, rouges, mauves et blancs qui faisaient des taches de lumière dans la verdure traiche des arbres du boulevard des Ecoles.

A 10 heures, le défilé était terminé et les sociétés après avoir passé par la rue de Paris et la Grand' Place se rendaient aux emplacements désignés pour les jeux populaires.

## Les jeux populaires

Les jeux populaires

Les jeux populaires des Fétes de Lille sont
une coutume locale suivie attentivement par
un grand nombre d'adeptes, il en fut cétte
rois comme de coutume. Toute la journée durant, les jeux de bouchons, les jeux de boules, de beigneaux, de tir à l'arc, à l'arbalète,
les jeux de billard anglais, de billon, de dés,
etc., etc., attirkerent un grand nombre de fervents admirateurs des vieilles coutumes liiloises. Notons que ces sortes de jeux sont
par excellence des rendez-vous de famille. Ils
se continueront aujourd'hui pour aboutir
dans la sorfée à la traditionnelle distribution
des prix au klosque de l'Esplanade.

### Les fêtes de Saint-Sauveur Saint-Maurice, Saint-Etienne

La Trinité Saint-Sauveur, Saint-Meurice, St-Etienne, vieux quartiers de Lille où Desrous-seaux, le chansonmier, puiss jadis le plus clair de son inspiration — car il se avait vu avec son cœur, et comme ils sont, — était, hier, en

seaux, is characterie, par il les avait vu evec de son inspiration — car il les avait vu evec son cour et comme ils sont, — car il les avait vu evec son cour et comme ils sont, — car etait, hier, en grande fête.

Le Comité des fêtes de ces quariers indissonbiblement liés par leur passé, semble-bil, benéficie cette année de la subvention municipale de 40.000 francs attribée annuellement à un des secteurs de Lillé. Comité en a profilé pour mettre sur pied des fêtes grandioses auxquelles nous voudrongues consacrer un complerendu lenant de longues colonnes, mais que les nécessitée de la mise en page nous force de réduire la mise en page nous force de réduire debutaient par une réception de la municipalité au siège du Comité, rue Gustave-Delory.

A cette réception se trouvaient MM. Coolen, conseiller municipal faisant fonctions d'adjoint aux fêtes, et représentant le maire de Like; Deneubourg, Racheboom, D. Bondues, Masson et Taffin, adjoints; Bour Doyennette, Milly Debedts, Melarquin, Courouble, conseillers municipaux; plus de nombreux représentants d'autres comités de fétes. Ces Messieurs étaient recus par de nombreux représentants d'autres comités de fétes. Amédée Doyennette, président du Comité du St. Sauveur St. Masson, Eugène Dupan, Albert Durand, vice-présidents; MM. Victor Cacen, Léon Clément, Lucien Doom, Eugène Dupan, Albert Durand, vice-présidents; marchier de le l'administre, Charles Marvint, André Paris, Fernand Pennequin, Georges Rohert, Jules Rohert, Roce Alphones, edmond Somerlinck, et Georges Le Comité, salue les représentants de l'adminis M. Amédée Doyennetics de l'adminis M. Aufred Lorontée salue les représentants de l'adminis M. Amédée Doyennetics de l'adminis M. Améde Doyennetics alue les représentants de l'adminis M. Améde Doyennetics de l'adminis M. Améde Doyennetics alue les représentants de l'adminis M. Améde de Doyenne

Ambione. Institution of the control of the control

Certee, a mainter reprises nous avons applaud à la réuseile de carnavais d'été. Rarement, pourtant, il nous aut donné d'en contempier un aussi réuset que ne le fut, hier, celui organisé par le Comité Saint-Sauveur, Saint-Maurice, Steitenne.

## L'Union des Sapeurs-Pempiers de la région du Nord a tenu hier son 30° Congrès annuel à Lille

AU COURS DE LA JOURNÉE, LES SAPEURS LILLOIS EXECUTERENT, SUR LA GRAND'PLACE, UNE BELLE DÉMONSTRATION

DEMONSTRATION

L'Union des Corps des sapeurs pompiers du
Nord de la France senait, hier, son congrès
annuel à Litte, qui coincidaté aves son son
anniversaire.

Ce fui pour nos braves soldaté du feu. l'occasion de se réunir et d'affirmer les liens de
solidarité en une grande assemblée générale
qui fui suivie d'un fraiernel banquet.
Entre ces manifestaions, e dévouta sur
la Grand Place, une manaurre d'incendie
suivie par une foule considérable qui ne ménagea pas ses applaudissements aux vaillants
sapeurs tillois.

## LES TRAVAUX DU MATIN

A 9 heures, le Contrès députs par une réunion du Conceil d'Administration de l'Union qui examina brisvament diverses questions d'ordre intérieur.

A l'issue de cette première réunion, les congressistes se réunirent dans la grande salle des fêtes du Conservatoire. Une centaine de corps du Nord et du Pas-de-Calais y étaient représentés.

taine de descrités.

Au bureau avaient pris place MM. Chavin, représentant le Préfet du Nord ; les comman-dants Guesnet, président de la Fédération trançaise ; Mahieu, président de l'Union du Nord. Les capitaines Crays, Lefebvre, Maillard, Gattebled et les délégués des arrondis-

Nord Les capitaines Craye, Leiebvre, Malland, Gattebled et les délègués des arrondissements.

Aux places d'honneur avaient également pris place MM. Gossens, président de la Fédération royale de Belgique et Vanderkinder, vice-président.

La séance fut ouverte par M. Chavin, chef de cabinet du Préfet, qui vint apporter les excuses de M. Hudelo, retanu par d'autres occupations. Le Sous-Préfet megnifia ensuite les qualités d'advorament des soldats du leu et laisse. le parole au Président de l'Union. Celut-d, en quelques most, se félicita des travaux accomplis et rappeia les conditions d'existence de l'Union depuis trente ans.

Le secrétaire général, puls le trésorier et les commissaires aux comptes donnèrent ensuite lecture de leurs rapports.

On procède ensuite au renouvelment d'une partie du Conseil.

Il fut décidé que le préchain Congrès tiendrait ses accises à Arras, au ceurs du meis de juin 1988.

Après l'allocution du capitaine Pennel, on eniendit un intéressant rapport du capitaine Vassaux, de Caudry, cui présentait un appareil déclairage et gaz actylène, qui présentait un appareil des gros avantages pratiques pour les manceuvres de gres actylènes, qui présente de gros au gaz actylène, qui présente de gros au gaz actylène qui presente de gros au gaz actylène qui presente la gaz actylène qui presente de gros au gaz actylène qui presente de gros au gaz actylène qui presente de gros au gaz actylène qui presente de gaz actylène qui presente des congressistes se dirigèrant vers la Grandrilace, on devait avoir lieu une manœuvre d'incendie.

# LA MANCEUVRE D'INCENDIE

A mint un grand nombre de curieux se pres-saient sur les pourlours de la Grand'Place pour assister aux mancetures d'incemdie que gevaiant scotter les sapeurs de Liffe sous la direction du commendant Combes. Les direction du commendant Combes. Les Grand'Gerde qui faisait office de bâti-ment en l'anymasse.

# Le tirage de la tombola des P.T.T. du Nord

Le tirage de l'importante tombola orga-nisée par l'Union des Sociétés Mutualisées des P. T. T. du département du Nord, au profit des caisses de secours aux veuves, orphelins, mutilés du travail et lutte contre la tuberculose, a su lieu hier matin, à neul heures, dans l'une des salles de com-missions de l'Hôtel des Postes, place de la République, en présence de MM. E. Josson, président de l'Union; Creuze et Lagarde, vice-présidents; Mæs, président de la commission des fêtes; Béjoud, inspecteur de l'enrégistrement, etc., ainsi qu'un public nombreux.

### Voici la liste des numéros gagnants :

Voici la liste des numéros gagnants:

Série U, numéro 19.442; une automoble. — Série B, \$1.857; un portefeuille de 20.000 fr. B. D. N. — Série D, \$1.125; une motocyclette. — Série R, 51.999; une motocyclette. — Série I, 60.836; une salle à manger. — Série I, 60.836; une salle à manger. — Série I, 48.940; un appareil T. S. F. — Série U, 10.928; une bicyclette dame. — Série B, 67.93; une garniture de cheminée. — Série B, 67.63; une garniture de cheminée. — Série U, 79.11; un Carillon Westminster. — Série I, 45.257; un Carillon Westminster. — Série I, 45.257; un Carillon Westminster. — Série I, 77.767; ménagère couverts style 84 grs. — Série U, 46.335, ménagère couverts style 84 grs. — Série U, 46.335, ménagère couverts style 84 grs. — Série U, 46.335, ménagère couverts style 84 grs. — Série I, 41.658; ménagère couverts beguette 84 grs. — Série I, 41.658; ménagère couverts beguette 84 grs. — Série I, 41.658; ménagère couverts beguette 84 grs. — Série I, 41.658; ménagère couverts beguette 84 grs. — Série A, 70.198; Ecrin 24 couteaux inoxydables corne blonde. — Série I, 45.857; Une coupe métal argenté. — Série U, 58.993; Un grand vase.

31 — 176 — 208 — 356 — 475

-,	a come Malant			
31 -	176 -	266	395	475
558	640 -	780	842	937
1.013 -	1.123 -	1.274 -	1.870 -	1.422
1.572 -	1,619	1.757 -	1.812	1.944
2.070 -	2.136	2.278 -	2.300	2 443
2,510 -	2.612 -	2.747 -	2.826 -	2.936
3.030	3,177 -	3.291 -	3.323 -	3,424
3.543 -	3.673 -	3.741 -	3.881 -	3,949
4.087 -	4.140 -	4.280	4.363 -	4.475
4.579 -	4.696			

Il a'écoula une minute et demie entre le moment où l'apparail tut décroché et celut où Maius fut relié. Cest peut-être un peu long surtout à une heure où le service est peu chargé. Trois minutes plus tard, la première pompe arrivait sur les lieux, suvive par la grande échelle.

Quelques instants de pose et l'on demande la deuxème partie du matériel, Les voitures réclamées arrivent encore une lois dans le même temps de trois minutes. Des applaudissements crépitent.

Cest alors la manceuve d'incredit de la company de la manceuve de la company de la manceuve d'incredit de la company de la manceuve d'incredit de la company de la manceuve de la company de la compa

temps de trois minutes. Des applaudissements crégitent.
C'est slors la manœuvre d'incendie. Les tuyaux se déroulent avec une egilité simisague, les sapeure escaladent la façade où brilera des bengales et la grande échelle se déploie. Une sonnerie et 11 fances à la fois jaillissent des jets d'eau qui se brisent dans la tumère échatante du soleil et refombent en pluie de diaments.
Encore une sonnerie et la manœuvre est terminée.
A l'issue de cette démonstration les congressistes se rendirent au pied du monument aux morts pour y déposer une gerbe.

# UNE INTÉRESSANTE APPLICATION

UNE INTÉRESSANTE APPLICATION
DE LA T. S. F.

Nos lecteurs se rappellent les intéressantes expériences que tenta à bord d'un balion le sansfliste lillois bien connu M. Creteux, qui était resité en relations avec son collègue M. Bernast, 
Hier ces deux hommes ont réalisé une nouvelle 
application de la T.S.F. inédite en France et qui 
est appelée à rendre de grands services.

A bord d'une voiture de pompiers contenant 
le matériel de première urgence. M. Créteux 
avait pris place, avec un appareil de T.S.F. pouvant fonctionner à la fois en émelteur et récepteur. Un autre appareil du même modèle restait 
à la Caserne Malus manipule par M. Bernast, 
a titre indicatif signalons que M. Créteux travafilait une longueur d'onde très voisine de 
35 mètres et avec une puissance de 3 walts.

Grâce à cet appareil l'opérateur put rester en 
contact permanent avec la caserne. On voit 
l'initéret que peut, présenter cette innovation. 
D'abord contact étroit entre les sapeurs sur les 
lieux d'un sinistre sans avoir besoin de recourir 
à un moyen extérieur de communication, ensuite 
rapidité des relations. Hier en effet, devant 
nous, le commandant Crombez donna l'ordre de 
latire partir la deuxième partie du matériel, M. 
Créteux transmit imméditament et quinza secondes plus tard la voiture quittait son garage de 
Malus.

On ne peut que louer l'initiative du commandant Crombez qui a reussi à «xene à bien cette

Dans la salle des fêtes de l'Hôtel Lêon, un banquet de 150 ouverts réunit les congressistes. A la table d'honneur avaient pris place en compagnie des membres du Conseil de l'Union, MM. Luxy, représentant le hasseil de l'Union, MM. Luxy, représentant le hasseil de l'Union, MM. Au champagne des tousts furent, portés par M. MAHIEU qui remit de L'Ulle, au champagne des tousts furent, portés par M. MAHIEU qui remit de L'Ulle, au champagne des tousts furent, portés par M. MAHIEU qui remit de un commandant Crombez une médaille de l'Union et au commandant Crombez une médaille de l'Inion et au commandant Crombez une médaille da l'agent. M. GUESNET fit une petite allocution plus de bonhomis, puis M. FOSSENS au nom du le délégation beige apporta ses remerciements et invita cordistèment les sapeurs français su Congrès beige qui se tiente la M. LUZY. apporta les soldats du feu de la solitation de l'administration municipale et entien M. LUZY. apporta les excusés et le solitations qu'au cours du banquet, en un geste de solidarité méritoire, les convives firent une collecte an faveur de la caisse d'entraide beige pour les orphelins. Cette collecte produisit la somme de 223 francs.

## A la Société d'Horticulture du Nord de la France

UNE DISTRIBUTION DE PRIX A EU LIEU DIMANCHE APRES-MIDI

Nombreux furent dimenche les visiteurs a l'Exposition des Roses au Palais-Rameau.

A 16 heures, eut lieu la distribution des rirk aux lauréate des concours de l'an dernier, dont nous avons publié la liste il v a queique temps Parmi ces concours rappelons que figure cel'i; des gares fleuries.

nous avons publié la liste il V a queque temps:
Parmi-ces concours rappelons que figure celis
des gares fleuries.
Cette cérémonie fut présidée par MM. Emile
Régnier, président du Consell interdépartementai
de Préfecture ; Willems, adjoint représentant e
maire de bitle ; Crépy-Si-Léger, président de
la Société d'Horkoulture.
Au cours de cett cérémonie ou l'on félicite leu
suréais : la Fanfarer municipale de Phalempin,
dirigée par 'if. H. Jacquart, exécuta brillamment
le programme suivant : Entente cordiale. Das
redoublé (G. Allier) : Philine, ouverture de concert (Louis Boyer) : Eglantine, grande vaise [F
cert (Louis Boyer) : Eglantine, grande vaise [F
paraiso (F. Andrieux) : L'oiseau mouche, fantaie pour saxo-alto (P. Bouillon).
Une tois de plue, nous devons féliciter la So
ciété d'Horsiculture du Nord, de son ardeur, léconde en résultais pratiques.

## Programme des fêtes de Lille pour la journée de Lundi

pour la journée de Lundi

A 8 heures, stand du Champ de Mars, lir à la cible par le bataillon des aspeurspompers ; ruè de Paris, Braderie Ilamande : à 9 heures, ieux de Valenciennes et de l'Est 2. angle des rues bourg-des-Poetes ; 4 rue Lamarck; 2 11 h., Caberet Flamand, tirage des primes du concours de Carnaval : à 14 h., bascules hydrauliques 1. rue des Stations ; 2. place Wicar ; 3. rue Ambroise-Paré : 4. rue Lamarck : Jeu de bagues sur l'eau, quai Vauben ; à 15 heures, quai de la Bass-Delle, joute sur l'eau. Epreuve de marchasous le paironage du journal « Les Sports du Nord »; à 15 h. 30, Maison des Amicales, dis tribution des récompenses et tirage des primes des fêtes la l'ues : à 18 heures, angle des rues de Paris et du Molinel, concert d'art per la Musique municipale. Khoşque de l'Espianade, distribution générale des prix : à 20 heures, rue Gusteve-Delory, concert d'art per la Grande Fahlere de Five

## Le terrible drame de Marcq-en-Barœul (SUITE DE LA PREMIERE PAGE)

Le mariage qui avult été décidé devait ivoir lieu ces jours-ci, si des formalités ad-ninistratives n'avaient pas apporté de retard

Malgré tout Vandewalle continuait à habiter sous le toit de la femme Heneman, de laquelle il ne voulait se séparér.
Cependant, il y a environ quatre semainès, Elodie Heneman, partit en emportant les économies du ménage. Elle revint huit jours plus tard en déclarant nettement qu'elle voitait être libre.
Voyant que tout était bien finit, Vandewalls fit l'empléte d'un revolver avec l'intention bien arrêtée de punir celle qui ne voulait plus de lui.
Sannedi soir, rien ne faisait encore prévoir le drame qui allait se dérouler à l'aube.
Quand la débit fut fermé les deux amants se couchèrent comme d'habitude dans la chambre commune qui est attenante au cafe. Dimanche matin à son réveil, vers 6 h. 30, vandewalle, reprocha à sa concubine, sa conduite à son égard.
Une discussion plus violente que jamais s'éleva entre le mécanicien et sa maitresse ; puis soudain Vandewalle s'empara du revolver qu'il avait dissimulé sous son oreiller et à deux reprises il tit feu sur Elodie Heneman. Cellect, atteinte au cou par les deux propeoiles qui lui perforèrent la carotide s'efondra sur le parquet. La mort avait éte presque insiantanée.

Les tentatives de suicide

# du meurtrier

du meurtrier

En voyant sa victime morte, le meurtrier songéa à se faire justice. Il se tira d'abord une balle de revolver dans le cou et s'en alla jeter son arme dans les water-closet. Voyant que la mort ne venait pas assez vite. Vandewalle sortit de l'estamitet et courut se jeter dans le canai de la Marque qui passe à proximité. Cependant Il fut saisi » par le température de l'eau et comme îl aevait nager îl regagna la rive et remonta sur la berge. ger li regagia la berge. Il courut ensuite dans sa chambre nour changer de vêtements et s'affala sur un bane du débit en attendant les événements.

L'arrestation de Vandewaile L'arrestation de Vandewaile
L'arrestation de Vandewaile
de la victime M. Marcel Heneman et les foataires MM. Marcel Dutranois et Gustave Demeyer qui prévinrent la police.
Le garde Vanvooren, se rendit sur les lièux
du drame et informa le Parquet de Lille et le
gendarmerie de La Madeleine.
Pandant ce temps, Vandewaile qui vait
reçu les premiers soins de M. le docteur Delescluze, était conduit à l'Hôpital Saint-Sonpolice.
Il déclara avoir tué sa concubine parce
qu'elle voulait se séparer de lui.
La descente du Parquet

# La descente du Parquet

La descente du Parquet

Dans la matinée, le Parquet représenté par
MM. Dardot, substitut du Procureur de la
République et Richard, juge d'instruction, ra
transporta à la maison du drame où il trouva le cadevre de la victime dans la position
où elle avait été découverte.
Après avoi interrogé le fils de la veuve
Heneman et ses lucataires. M. Richard octonna le transfert du corps de la morte à la vacullé de médecine de Lille, aux fins d'autopsie. C'est M le docteur Muller qui a été désigné pour pratiquer cette opération.
L'arme du crime a été retrouvée à 'sndroit indiqué par me meurirer. Il s'agit d'un
revolver de 6 m/m d'importation beige, portant la marque S. 35 D. Le barillet contesait
encore trois douilles et deux certouches con
tirées. Cet arme a été sais.

Le Parquet s'est rendu vers il seures su
chevet de Vandewalle, mais celui-où n'a pu
étre interrogé en raison de son état gui parait assez grave. — G. D.

## Une jeune fille est disparue de Sallaumines

Depuis le vendredi 15 juin, Mile Nelly, Perrier, agée de 20 ans, a quitté le domicile de ses parents. Sa famille, qui habite rue d'Etaples, 9, à Sallaumines, prie les personnes qui pourraient la rencontrer de bien vouloir prévenir le commissariat de Sallaumines.

mines.
Voici le signalement de la disparue :
Taille, I m. 60, cheveux châtains clairs,
nue tête, vêtue d'une robe violet, bas jaune
clair, chaussée de pantoufles d'intérieur,
visage ovale, teint plutôt maladif.

## Un incendie dans une chambre mortuaire à Bapaume

mortuaire à Bapaume

A Bapaume, alors que toute une famille se trouvait dans une chambre mortuaire, garnie comme à l'ordinaire de teintures fun incendie s'est déclaré, communiqué par, une bougie allumée.

Malgré les secours, it ne fut pas possible d'éteindre immédiatement les flammes et force fut à quelques personnes courageuses de s'emparer du cercueil contenant les restas d'un membre de cette famille et de le transporter dans une maison voisine.

L'incendie a détruit une partie du mobilier, ainsi que tout le matériel des pompes funèbres. Le plafond s'est écroule, causant des décrets assez important